
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы СМИ Министра иностранных 
дел России С.В. Лаврова на пресс-конференции по итогам переговоров с 

Министром иностранных дел Франции Ф.Дуст-Блази, Москва, 19 января 2006 
года 

 

58-19-01-2006
 
С.В. Лавров: Уважаемые друзья,  

Сегодня мы с Министром иностранных дел Франции Ф.Дуст-Блази открыли весьма 
интенсивную серию российско-французских встреч на этот год. 14 февраля предстоит 
очередное заседание двусторонней Межправительственной комиссии на уровне глав 
правительств. Мы самым подробным образом обсудили ход подготовки к этому 
важному мероприятию.  

В развитие договоренностей президентов России и Франции мы констатировали 
наличие прекрасных возможностей как с точки зрения развития двусторонних 
отношений, так и в плане наращивания партнерства российских и французских 
представителей по всему спектру международных и региональных проблем.  

Мы самым предметным образом обсудили задачу дальнейшего развития отношений 
между Россией и ЕС. (Я отмечаю активную роль Франции в этом процессе.) 
Рассмотрели сотрудничество в рамках Совета Россия – НАТО, взаимодействие в 
усилиях по реформе ОБСЕ, наше сотрудничество в ООН. Практически не было ни 
одного вопроса международной и региональной политики, который не стал бы 
предметом наших нынешних переговоров.  

Безусловно, мы обсудили задачи в работе “восьмерки” в этом году, когда Россия стала 
председателем “Группы восьми”. Россия также стала председателем в Комитете 
Совета Европы. На эту тему мы также провели конкретный обмен мнениями. Я 
признателен Министру иностранных дел Франции Ф.Дуст-Блази за подтверждение им 
готовности Франции содействовать России в выполнении ее функций и в “восьмерке”, 
и в Совете Европы.  

Наверное, самое главное для обычных граждан наших стран это то, что мы 
договорились всячески развивать сотрудничество в тех сферах, которое затрагивает 
простых людей. Это сотрудничество в поощрении французского языка в России, 
русского во Франции, сотрудничество в рамках диалога общественности, такой форум 
был специально создан, создание Евроколледжа в Москве, обеспечение 
благоприятного режима в соответствии с имеющимися договоренностями для 
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взаимных поездок наших граждан, культурные связи и многое другое.  

Уверен, что этот год будет одним из наиболее насыщенных в российско-французских 
партнерских отношениях.  

Вопрос: Вопрос для Ф.Дуст-Блази. Федеральный канцлер Германии А.Меркель 
недавно выступала по поводу демократии в России и заявила, что она не совсем 
согласна с российской властью по поводу Чечни. Госсекретарь США К.Райс также 
заявила вчера по поводу демократических ценностей и “восьмерке”. В прошлом году 
Премьер-министр Великобритании Т.Блэр был в Москве и встретился с оппонентами 
российской власти. Должна ли Франция быть исключением?  

Второй вопрос С.В. Лаврову. Россия уже более десяти лет сотрудничает с Ираном в 
области ядерной энергетики. Известно, что тысячи российских экспертов в ядерной 
энергетике работают сейчас в Иране. Какие гарантии есть, что за все это время не 
было ни одного случая, что российские эксперты и Россия официально или 
неофициально помогали иранцам или могли бы участвовать в формировании 
возможной военной ядерной программы Ирана?  

С.В. Лавров: За все годы сотрудничества России с иранской стороной по сооружению 
атомной электростанции в Бушере мы постоянно этот проект реализовывали под 
контролем МАГАТЭ. Этот контроль сохраняется в полной мере и сейчас. 
Соблюдаются абсолютно все международные обязательства Российской Федерации и 
Ирана по Договору о нераспространении, по нашим соглашениям с МАГАТЭ. Наше 
внутреннее законодательство таково, что любые попытки частных лиц каким-то 
образом его нарушить, с точки зрения экспортного контроля, пресекаются и будут 
пресекаться. За последние годы каких-либо фактов о таких попытках я не слышал.  

Не секрет, что до того, как Россия стала сотрудничать с Ираном в ядерной энергетике, 
с Ираном сотрудничали многие западные страны в этой сфере, так что если сейчас 
МАГАТЭ продолжает искать ответы на вопросы в отношении ядерной программы 
Ирана, которые возникли в период почти двадцатилетнего утаивания Ираном этой 
своей деятельности от МАГАТЭ, то, наверное, нужно адресовать вопросы и к 
западным государствам, которые были партнерами Ирана в тот период. Не думаю, что 
политики должны заниматься этими изысканиями, этим профессионально, 
непредвзято занимается МАГАТЭ и не для СМИ, а для установления истины. 
Политики должны заниматься решением главной задачи – обеспечением соблюдения 
режима ядерного нераспространения. Сегодня мы с Министром иностранных дел 
Франции Ф.Дуст-Блази откровенно обсудили возможные пути, которые позволили бы 
нам коллективно решить эту задачу. Мы убеждены, что если мы все 
сконцентрируемся именно на этой задаче и не будем пытаться использовать эту 
ситуацию для решения не имеющих к проблеме нераспространения политических 
задач, то у нас все получится.  

Не могу не высказать несколько комментариев по поводу первого вопроса. Самое 
опасное, в политике по крайне мере, проникнуться состоянием безошибочности и 
безгрешности. И Россия, и Франция, и США, и Великобритания, и Германия 
развиваются на основе своих многовековых традиций. У кого-то в истории веков было 
больше, у кого-то гораздо меньше, но тем нем менее каждый из нас уважает историю, 
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традиции и позицию друг друга. Мы одновременно и учимся друг у друга. Министр 
иностранных дел Франции Ф.Дуст-Блази упомянул наш закон о неправительственных 
организациях. Этот закон в значительной своей части заимствовал опыт французского 
законодательства. В том, что касается, например, отслеживания финансовых взносов 
из-за границы на деятельность неправительственных организаций, наш закон почти 
такой же строгий, как французский, потому что французский немного строже. Кстати, 
израильский закон еще строже, чем французский. Мы откровенно обсуждаем любые 
проблемы, включая те трудности, с которыми каждая из наших стран сталкивается в 
своей внутренней жизни. Мы обсуждали усилия российского руководства по 
дальнейшей нормализации ситуации в Чечне. Мы обсуждали ситуацию с поджогами 
автомобилей, которая случилась во Франции и мы были весьма обеспокоены, 
симпатизировали усилиям французов с тем, чтобы успокоить эту ситуацию. Ее 
отголоски ощущались и в Германии, и в Бельгии, и в ряде других стран. Если взять 
Великобританию, то мы сопереживали усилиям правительства Т.Блэра, когда оно не 
смогло провести через парламент закон об ужесточении борьбы с терроризмом. Мы 
наблюдаем дискуссию между США и европейцами по поводу соблюдения прав 
обвиняемых в причастности к террористической деятельности, но почему то наша 
французская коллега спросила у Министра иностранных дел Франции Ф.Дуст-Блази, 
не хочет ли он присоединиться к критике России и не спросила у меня, не хочу ли я 
присоединиться к критике США, которую Европа выдвигает в связи с тюрьмами ЦРУ 
и прочими делами.  

Хотел бы призвать не подменять понятия. Одно дело заинтересованная, товарищеская 
критика и мы к этому открыты. Более того, это является неотъемлемой частью нашего 
диалога, в том числе с Францией, за что мы друг другу благодарны. С другой стороны, 
это наши общие задачи, общие угрозы, которые перед нами стоят, и общие дела, 
которые мы должны делать ради благополучия своих граждан, ради благополучия 
Европы.  

Вопрос: Обсуждался ли вопрос участия Франции в инвестировании в Шереметьево – 
3?  

С.В. Лавров (отвечает после Ф.Дуст-Блази): А если бы я сказал, что это вопрос, 
касающийся отношений хозяйствующих субъектов, вы бы мне не поверили.  

Вопрос: Считаете ли вы необходимым обращение в СБ ООН по иранскому вопросу? 
Если да, считаете ли Вы, что те гарантии, которые предлагает Франция, достаточны?  

С.В. Лавров (отвечает после Ф.Дуст-Блази): Здесь главное, опять-таки, не 
выпячивать аспекты, которые создают какую-то сенсацию: когда вопрос окажется в 
ООН, когда СБ ООН примет решение. Здесь важно руководствоваться главнейшей 
задачей – сделать все, чтобы не допустить нарушения режима нераспространения. Я, 
надеюсь, не открою секрет, если скажу, что вчера мы с Ф.Дуст-Блази подробно 
обсуждали эту проблему и он, как кардиолог по профессии, сказал, что, наверное, 
здесь нужно действовать также, как в медицине. Сначала понять, какой метод 
наиболее эффективный и что использовать - скальпель или терапию. Только когда ты 
поймешь всю последовательность дальнейших шагов – начинать действовать. 
Принцип – не навреди. В данном случае – не навреди мировому сообществу, не 
навреди режиму нераспространения. Конечно же, в этом смысле огромное значение 
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имеет профессиональная оценка ситуации, и Министр иностранных дел Франции 
тысячу раз прав, когда он ссылается на позицию МАГАТЭ, оценки Генерального 
директора М.Эль-Барадеея. Мы будем на внеочередном заседании Совета 
Управляющих МАГАТЭ ориентироваться на оценки Агентства, надеюсь, так поступят 
и другие.  

 
* * * 

 
На сайте МИД России в разделе “Видео” (http://www.mid.ru) размещена видеозапись 
пресс-конференции. 

19 января 2006 года
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